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绿茵夜谈

    作为“北冰南展”国家战略的桥头堡，上

海依靠自己的智慧和努力，正将“三亿人上冰
雪”的愿景描绘得更加绚烂。发现没有，你身

边的学校和家庭，越来越多的上海小囡走上
冰雪场，学会并掌握一门冰雪运动。近期，上

海市教委在上海 16所小学中增设上海市学
校新兴体育项目试点专项———对学生开展以

普及滑雪运动文化、历史和精神为主的教育

启蒙，让更多青少年走进冰雪，了解冰雪，喜
爱冰雪。

特殊魅力
周五下午的课后服务时间，上海音乐学

院实验学校的学生从新江湾城的校区，乘车

来到新近开业的商业综合体瑞虹天地太阳
宫，在体育老师的陪同下，走进 SNOW51X郝

世花滑雪竞技中心，开启滑雪初体验。
虽然是南方孩子，但听老师说有机会参

加学校新开设的滑雪课程，学生们一个个都

把手举得高高的。他们当中，很多是第一次接
触滑雪，但在教练员带领下观看滑雪比赛的

录像时，大家都目不转睛，看得特别投入，关
于滑雪小知识的提问，也抢着回答。

“对南方的孩子来说，冰雪有种特殊的魅
力。学校这次有近百名二年级学生来体验，孩

子们的反响特别好。”上音实验学校副校长周
燕君透露，学校与专业滑雪培训机构合作，为

他们提供正规的滑雪课程，帮助他们了解滑

雪运动，学习并掌握基本的滑雪技术。
看完录像，孩子们来到活动室，分批

进行课前测试，完成坐位体前屈、原地高

抬腿和静蹲三个项目后，教练员给孩子做
了记录，然后将他们带到模拟滑雪机前，接受

上机前的培训。教练员将雪鞋和雪板给孩子
穿上，然后是头盔、手套等护具，并通过形象

的动作和语言作示范，孩子们一会就被逗乐
了，这块区域，成为整个滑雪初体验课堂中最

欢乐的部分。上了模拟机，孩子们都全神贯
注，跟着教练员学习“如何行走”、“如何滑

行”、“摔倒后怎样起身”、“滑行中怎样减速”

等多项动作要领，并尝试“犁式刹车”，感受直
滑降的动作学习。

一名活泼好动的二年级女生说，自己对
滑雪不陌生，曾跟着爸爸妈妈去过真的雪场，

从那时起，就喜爱上了这项运动。这次上模拟
机，她一点也不紧张，还说，“好玩，教练让做

的动作也不难。”她早就把学校要开设滑雪课
程的消息告诉爸爸妈妈，父母都很支持，“爸

爸有空还想来看我上课的。”

组建社团
早在北京成功申办冬奥会后，上音实验

学校就开始筹备在校园内普及冰雪运动。
2018年，学校成立滑雪项目领导小组，选派分

管校长和体育教研组长，赴

北京冬奥会的举办地学习和体

验滑雪项目，近 20 名身体素质

好、喜爱滑雪运动的学生被选出，组建校滑雪

队。2019年 7月，上音实验学校被教育部确定
为全国冰雪运动特色学校，学校制定了冰雪

运动发展三年规划，选派教师参加市级培训，
建设滑雪师资队伍，并组建校滑雪社团，在校

内营造冰雪运动氛围，激发学生兴趣，加强滑
雪梯队建设。几年的培育结出果实，上音实验

学校的孩子不但学会并喜爱上了滑雪运动，

好几名学生还在上海城市业余联赛———玩酷
杯校园滑雪挑战赛中取得好成绩。学校也获

得赛事的最佳组织奖。
这几年，随着滑雪模拟机的出现，上海参

与滑雪运动的人群迅速扩大。如今在都市运
动中心和商业综合体，每个月都会新增 1至 2

处滑雪模拟机的健身场所。借这个契机，上海
市进一步拓展青少年滑雪运动的推广普及。

近期由上海市教委牵头发起“滑雪进校园”项
目，在 16所小学率先推进滑雪运动的专项普

及，请进来走出去，与专业培训机构合作，为
学生提供高质量的校园课程。

课程合作
作为城市滑雪一站式空间，SNOW51 目

前已和上音实验在内的 9所学校进行了课程

合作，提供普及程度的教学。“来体验的都是
零基础的孩子，技术动作环节不好做判断，”

SNOW51运营负责人杨晏解释，“主要是观察

他们的运动能力、平衡能力、体能状况，以及
对这项运动感兴趣的程度。”这个过程中，教

练员和学校的体育老师沟通，掌握孩子更多
身体和运动能力的信息。

“冰雪项目需要一定时间的投入，学校也
将持续、深度推进冰雪运动知识和技能的传

播，一方面依托社会资源，为学生们训练提供
场地和教练；另一方面通过家校结合，让更多

的家长也来支持和关注这一项目。”周燕君表
示，校园公益课程将孩子的心点燃，给他们一

个方向，在学校熟悉滑雪运动是第一步，由此，

孩子们会爱上这个项目，将来在家庭和社会力
量的支持下继续深造，有机会成长为上海滑雪

竞技项目的储备人才。 首席记者 金雷

一堂滑雪课
点燃小囡的

让更多上海孩子走上雪场

心

另眼看
德比申诉

    足协杯半决赛首回合，申花面对同城对

手海港 1比 5惨败。不过申花俱乐部认为，这
场比赛的下半场出现了多次判罚上的问题。

赛后，俱乐部就此向中国足协正式提出申诉。

客观地讲，当值主裁的判罚确有可能引

起了争议。以申花提到的莫雷诺那次禁区摔
倒为例，既然不吹，就是判定魏震没有犯规，

或者认为莫雷诺涉嫌假摔，但他没有向两队

队员交代清楚。 双方的情绪摩擦进一步升
温。 最后时刻，因为争抢球权阿布拉汗与于

汉超双双倒地， 两队多名球员发生冲突，主
裁对孙世林和奥斯卡各打五十大板，也没有

控制住双方的情绪。 赛后，海港和申花双方

均提出申诉，对主裁的工作表示了异议。

而就这场比赛的结果来说，申花自身确
实准备不足。 相比此前与长春、深圳的两轮

淘汰赛，对阵海港首发换了 4名队员，但全
队思想似乎并不统一， 到底是稳守还是对

攻？ 结果被对手迅速抓住漏洞，取得大比分
领先。这也是赛后许多申花球迷质疑球队的

原因所在———老将胜在经验，对比赛整体的

把控，但在需要迅速由守转攻的时候，场上
平均年龄超过 31岁的申花队， 跟不上对手

的节奏，落入被动，有鉴于此，球队是不是应
该给有潜力的年轻队员更多成长机会，让他

们早日扛起大梁？

事实上，2019赛季申花队在弗洛雷斯带

领下曾大量起用年轻球员，但成绩下滑陷入
保级区。 之后俱乐部回到老将为主的战略，

近两年签下曾诚、冯潇霆、于汉超、吴曦、秦

升、赵明剑、杨旭等多名国脚级别的老将。同
时，将周俊辰、刘若钒、蒋圣龙等小将外租锻

炼。当时申花俱乐部管理层解释，根据评估，

这些老将虽过了 30岁，仍在当打之年，能为

申花队实力提升起到明显的作用。2019赛季
末，球队在韩国主帅崔康熙的带领下，捧起

足协杯冠军。 上赛季中超季后赛，申花与海

港在淘汰赛遭遇， 两回合双方不分胜负，最
终点球决胜惜败。 但本赛季中超，申花在引

进吴曦、阿德里安等强援后，却未能晋级争
冠组， 更别说兑现冲击冠军的赛季目标，令

球迷心灰意冷。

如今吞下足协杯半决赛首回合 1 比 5

的巨大分差， 若周日的次回合无法翻盘，申
花本赛季就已提前结束。在如今既要眼下成

绩又要发展的矛盾下，俱乐部的决策很难周

全。 而随着“金元足球”疯狂落幕，职业联赛
的根基正在动摇。下赛季，广州、河北两支中

超球队能否坚持，已成疑问。 申花近些年在
联赛的成绩算不上出色，但在运营上，还算

较稳定的俱乐部之一。 在这份申诉书中，申
花俱乐部措辞激烈，提到“在中国足球处于

内外交困的危急时刻，更需要给投资人和广

大从业人员以信心，更需要为大家创造一个
良好的公平投资从业环境。 ”

俱乐部在经营好自己小环境的同时，还
要去适应大环境的改变，多一分理解，多一分

坚持，才是生存之本。 对更多关心、参与中国
足球发展的人来说，有没有这份申诉书，都希

望申花不要气馁， 与海港联手奉献精彩激烈

的次回合，为这个凛冽的寒冬带去几丝暖意。

◆ 金雷多一分理解 多一分坚持
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